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文化立企提升“软实力”

西城企业文化建设成果展示（二十九）

———西城区企业文化建设侧记

西城区环境卫生二队

让工会成为职工的支柱

柳荫街社区联合工会

建立初期
在实践中摸索

2009年11月底， 柳荫街社区
成立了社区联合工会， 和大部分
社区联合工会一样， 社区居委会
书记辛俊高兼任社区联合工会的
主席。

“当时真是不知道该怎么办，
因为以前没接触过， 虽然制度上
都知道， 但是实践起来还是有困
难。” 辛俊高说。 社区联合工会
建立之初， 就是在实践中摸索，
边干边改进。

刚开始的时候， 社区工会工
作者从学习工作章程开始， 按照
《工会法》 的规定， 明确了社区
联合工会的职责 ， 根据不同企
业、 不同区域的实际情况， 把辖
区内企业的全体职工都纳入到工
会组织中来。

除了认真学习社区联合工会
工作章程， 与此同时， 还加强了
辖区内的宣传， 向社区人员、 辖

区单位宣传建立社区联合工会的
必要性， 和加入到社区联合工会
的好处。

辛俊高说： “当时我们就明
确告诉经营者和劳动者， 加入到
社区联合工会， 建立新的劳动关
系， 对于劳方来说是一种保障，
对于资方， 也能促进企业健康发
展， 这其实是一个一手托两家的
好事。”

社区还组织辖区内的单位和
员工共同学习 《劳动法》、 《工
会法》 等普法和技能培训和学习
教育工作。

辛主席告诉笔者： “我们在
社区联合工会建设过程中， 加强
组织领导， 由党组织牵头， 还选
出了职工代表， 目的就是为了听
到来自基层的声音。”

随着工会工作的不断推进 ，
以社区联合工会为平台， 建立社
区劳动者 、 经营者维权协商机
制， 帮助企业逐渐开展建立企业
职工代表大会或员工大会的职代
会推进工作 ， 维护职工的经济

权、 劳动权、 生存权、 民主权、
学习权等合法权益。

带头参与
提升入会比重

在社区联合工会的建设过程
中， 辛俊高也是积极参与街道组
织的各项活动， 目的就是为了通
过学习不同形式的工作方式， 来
提高工作效率。 柳荫街社区共有
18家企业， 到今天为止， 入会率
以达到100%。

2012年， 什刹海街道总工会
召开了非公有制企业工资集体协

商培训会， 为25个社区联合工会
委员会的工会主席、 副主席们针
对非公企业工资集体协商的流
程、 注意事项等相关工作进行了
认真详细的讲解与辅导。

为了让社区联合工会的主席
们更好地了解非公企业行政方与
职工方进行工资集体协商时可能
会遇到的问题， 街道工会服务站
的工作人员进行了角色扮演。 10
名工作人员分别代表5家用人单
位的总经理和员工。 辛俊高作为
职工方首席代表参加活动， 并主
持会议。

辛俊高说： “通过这次新颖

生动的培训课， 了解了该怎样指
导非公企业进行工资集体协商，
受益匪浅。”

“以前讲课的形式比较生硬，
通过 ‘表演式’ 培训， 不仅活跃
了现场气氛， 更让我们这些参与
者切身地体会了一把。 在观看表
演的同时， 了解了指导工资集体
协商工作需要把握的要点。”

2011年， 柳荫街社区联合工
会召开第一届第三次职工代表大
会。 在会前， 社区联合工会针对
职代会有关程序， 代表条件， 产
生办法和会议议程进行了研究，
制订了工作方案。 工作人员三下
企业， 核实摸底、 征集意见， 完
成了本次会议的各项议程。

“在那次大会上， 社区联合
工会增补了职工代表 ； 建立了
《区域集体协商制度》； 审议通过
了修改的 《集体合同》 和 《工资
集体协商协议书》 文本， 做出了
认定决议； 审议通过了 《集体协
商职工代表名单》、 给予了代表
资格认定。”

在实践中摸索前行

环卫工人在清扫了垃圾之
后， 垃圾都去了哪里呢？ 那里被
称作是———垃圾转运站。 西城区
环境卫生二队 （以下简称环卫二
队） 就是负责垃圾收集、 管理，
以便于下一个环节的工作能顺利
进行， 也就是垃圾在收集之后，
能被顺利运走。 环卫二队共有在
职职工208名， 分为7个班组， 环
卫二队所负责的区域是原宣武
区， 也就是前门大街地铁二号线
以南， 管辖范围内共有34个清洁
站。 笔者在这里了解了环卫二队
的工作性质， 以及他们的工作状
态， 体会到了这些环卫工人工作
的不易。

加强培训
职工安全放心中

作为垃圾处理的中间环节 ，
环卫二队有着承前启后的作用，
收集垃圾 ， 然后转给下一个环
节， 活虽然简单， 但是中间却蕴
含着学问。

每年， 环卫二队都要对职工
进行相关业务方面的培训， 这样
的培训是全员参加的， 不论是老
员工还是新入职的员工。 从业务
知识到安全知识， 这些都要给员
工嘱咐道。

垃圾收集工作， 有一个大问
题就是污染更集中 ， 细菌更集
中， 清洁站管理员要负责消毒 、
打药 、 灭蚊蝇和除臭降尘等工
作。

“除了业务要求， 安全操作
更重要。” 于凤来说。 在清理地
坑内积土、 积水时， 一定要拉闸
断电， 地坑上方不能有悬挂物。

还要了解机械设备性能， 不
能 “带病” 操作， 如果发生故障
了， 就要第一时间维修。

这些所有的工作细则， 都是
环卫二队的每一位职工天天在嘴
里念叨的。 除了保证日常工作不
出现问题， 还要进行技术上的提
高。

将城市生活垃圾集中， 就会
产生垃圾渗滤液， 长时间接触，

就会对铁形成腐蚀作用， 在倒掉
垃圾车内的垃圾后， 难免会遗留
下垃圾渗滤液， 这对于铁皮车厢
来说， 就是 “隐形的杀手”。

为了能增强垃圾车的耐用
性， 环卫二队的职工想了一个办
法。 在这箱的底部开一个小洞，
装上开关， 有了垃圾渗滤液的时
候， 就打开开关， 让液体顺着这
个洞流出来。

心系职工
想职工之所想

环卫二队的工作量大， 但是

人员紧缺， 而且在职职工大多数
都在50岁左右， 三四十岁的职工
很少， 工作累不说， 还很脏， 这
就让很多人都避之不及， 不愿意
去做。

“职工工作辛苦， 那我们就
要为职工做好后勤保障工作， 职
工提出的建议与要求， 只要有道
理， 我们就给办。” 负责人于凤
来说。

队里给每个清洁站都配备了
微波炉 、 电开水壶 、 热水器等
等。

“工会 ， 就是职工的支柱 ，
我们的职工有什么诉求， 心里有

什么不痛快的， 想不开的， 都来
跟我们说。” 于主席告诉笔者。

按照要求， 环卫二队每年都
会召开职工代表大会， 每次的职
工代表大会， 大家分组讨论， 职
工有什么意见和建议， 当场提出
来， 队长就要在第一时间给予答
复， 当时能解决的当时解决， 还
要告诉职工怎么解决， 当时解决
不了的， 告诉职工什么时候能解
决， 谁来解决。

有一次开职代会， 有代表提
出， 每个清洁站内的工具摆放不
整齐， 七零八落的， 能不能做一
个工具箱， 把它们都归纳起来，
这样看着也整齐， 还容易找到。
后来队里觉得这个建议很有建设
性， 就立即采用了。

对于员工的关怀， 在环卫二
队里也不少。

“作为工会组织， 面对队里
的困难职工能帮就帮一把， 希望
我们每一位职工都能愉快、 安心
的工作， 这是我们应该担负的责
任。” 于凤来表示。


